

## RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS por Amador Ruibal

**DOS HORAS EN LOS BÚNKERES DE LA JONQUERA** por Joan Manuel Alfaro Gil y Pablo de la Fuente, publicación de la fundación privada cultural "Les Fortaleses Catalanes" 2009. 164 páginas y abundantes fotografías, planos y mapas en blanco y negro y color.

Interesante libro sobre fortificaciones del siglo XX, que por fin comienzan a despertar interés en España, a lo que han contribuido las conmemoraciones de los 70 años transcurridos desde el final de nuestra última guerra.

En realidad, en este caso, se trata del estudio de toda una serie de defensas construidas por el ejército franquista, tras la guerra, para impedir la entrada de un enemigo exterior que pretendiese atravesar los Pirineos, una posible invasión francesa en 1939/1940, una violenta entrada de blindados alemanes desde la Francia ocupada hacia 1943, lo que resulta curioso dada la mentalidad imperante, y, finalmente, a partir de 1945, terminada la 2ª Guerra Mundial, una invasión del exilio republicano desde Francia.

Lo que el libro destaca es la gran importancia de estas fortificaciones, que se realizarán siguiendo las instrucciones del mando, recogidas en numerosos documentos conservados, que han sido exhaustivamente estudiados y analizados por los autores, que darán lugar a un importante conjunto de obras, con un enorme coste económico, que sorprende pudiera ser asumido dada la situación económica de la época.

Preciosos dibujos, sacados de los documentos, ilustran el estudio, permitiéndonos ver claramente los diversos tipos de asentamientos proyectados, nidos de ametralladora, puestos de observación, emplazamientos de morteros de diversos calibres, de piezas anticarro y antiaéreas, alojamientos para las tropas y mandos...

Pero lo más sorprendente es que han sido capaces de encontrar esos enclaves, siendo las fotografías de los mismos verdaderamente sorprendentes, y no solo eso, han organizado toda una serie de visitas guiadas a los restos, perdidos en medio del bosque y desconocidos hasta ahora, poniéndolos de esa manera en valor y permitiéndonos conocer ese tesoro oculto hasta hace poco.

Todo ello adobado por la rica documentación indicada y referencias históricas recogidas en los capítulos titulados: El ejército de la postguerra, las operaciones secretas, los trabajos de la comisión, la crisis de la organización C-6 y, además, las referencias de un anciano testigo directo que intervino en las obras al estar destinado en el Regimiento de Fortificación nº 3 con base en Figueras.

¡Imprescindible para los interesados en el tema!

**SAN JUAN CIUDAD DE CASTILLOS Y SOLDADOS** por Milagros Flores Román, Luis A. Lugo Amador y José Cruz de Arrigoitia. Edita @National Park Service, U.S. Department of the Interior, Castillo de San Cristobal, Old San Juan, Puerto Rico. Bilingüe, 258 páginas, con ilustraciones y dibujos. Libro dedicado a Dr. Juan Manuel Zapatero.

El libro se estructura en cuatro grandes apartados:

1.-Introducción a la fortificación de la plaza militar. Siglos XVI-XVIII. Páginas 15 a 52. Parte de la construcción inicial de una casa fuerte en Caparra, ordenada por Ponce de León, el posterior traslado de la población por las insalubres condiciones del emplazamiento, con la construcción de la Casa Blanca y La Fortaleza, primeras obras de poco provecho, para llegar a las defensas del Morro, el plan de Antonelli y los ataques ingleses, Drake y Hawkins, en 1595, con 27 barcos y 2.500 hombres, que fracasó ante los 1.500 defensores, provocando la posterior construcción del Bastión del Gobernador, el asalto de Clifford en 1598, que logró la rendición del Morro, saqueando y quemando la ciudad, que será reparada y reforzada, levantándose otro

pequeño fuerte "El Cañuelo" que no podrán impedir el saqueo holandés y la quema de la ciudad en 1625, pero sin lograr la rendición del Morro, que recibirá nuevas obras de refuerzo, así como se amuralla la ciudad y se hacen nuevos reductos, obras que culminaran con el castillo de San Cristobal y lograrán rechazar el asalto inglés de 1797, 60 barcos, que tras 12 días de asedio será levantado.

2.-Los Protagonistas: Materiales y obreros. Páginas 53 a 88. Recoge los elementos empleados en las obras de fortificación, la isla producirá 200.000 ladrillos anuales, insuficientes, por lo que se deberán enviar desde Cádiz y Ferrol, y conservación, tan necesarias por los rigores del clima, las constantes renovaciones por terremotos, los tipos de obreros que las hacen, esclavos, forzados, soldados, peones, oficiales e ingenieros, su vida cotidiana, viviendas, dieta, horas de trabajo y tiempo de ocio, sueldos y posibilidades de liberación, etc.

3.-Ejército y vida cotidiana en la plaza de San Juan de Puerto Rico (Siglos XVI-XVIII), páginas 89 a 204. Mantiene la misma estructura del capítulo anterior, pero ahora referida a los soldados oficiales y alcaides que integraban la guarnición, su evolución a lo largo de los siglos, armamento, equipamiento, vida de los soldados, su origen y edades, viviendas y uniformes, acuartelamientos, disciplina, castigos, higiene y rutina militar, comidas, sueldos, esposas, etc..

4.-La guarnición de San Juan en el siglo XIX, páginas 205 a 248. Enfoca el problema de este siglo, tan conflictivo ideológicamente, las transformaciones de la plaza y de la guarnición, el derribo de las murallas y ensanche de la ciudad, cambios en el armamento, politización de la tropa y, finalmente, la contienda con EEUU. Un buen glosario de términos completa los trabajos de este interesante libro.

**UN PATRIMONIO POR DESCUBRIR: LAS TORRES FORTIFICADAS Y MASÍAS TORREADAS DEL MAESTRAZGO.** VVAA. Edita CEMAT/CEDDAR. 2008. 150 páginas con abundantes ilustraciones a color.

Como su título indica estamos ante un atractivo libro que nos permite descubrir un patrimonio muy poco conocido. En el maestrazgo existen algo más de 30 torres o masías torreadas, en su mayor parte en despoblado, que corren un elevado riesgo de desaparecer. ¡Ojalá obras como estas lo eviten!

Las bellezas de los paisajes y el interés de los edificios, que nos muestran sus imágenes, son indudables, como el buen hacer y el entusiasmo por este patrimonio que reflejan los textos de los autores, que parten de sus características en el medioevo para tratar la evolución de la masía fortificada y culminar con un inventario, que tras definir 4 tipologías: Masía torreada, torre fortificada, masía torreada de doble altura y torre adosada a la masía, recoge primero 27 obras, torres fortificadas y masías torreadas, la mayor parte emplazadas en Cantavieja, 10, Villarluego, 6, y Mirambel, 4, teniendo el acierto de reflejarlo en un mapa y dando las coordenadas de todas, a la mayor parte de las cuales se accede por caminos rurales, y a continuación otras 23 masías con denominación de "torre", de ellas 7 en Cantavieja, 5 en Villarluego y 3 en Mirambel, con tratamiento escueto pues solo las sitúan en el mapa y algunas imágenes, aunque luego incluyen otras del entorno del Maestrazgo indicando que tienen censadas 42 en Teruel y 33 en Castellón. Bibliografía y relación de documentos completan este interesante y ameno libro que nos deja con ganas de "saber más del tema".

Los autores han tenido el acierto de incluir pequeños recuadros temáticos concretos que llaman la atención, tales como: "Incendios en las masías", "Algunas de las torres-ermidas", "los caminos vecinales como criterio de edificabilidad" o "La heráldica en las masías" entre otros.